

<b>Zeitschrift:</b>	Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger
<b>Herausgeber:</b>	Organisation des Suisses de l'étranger
<b>Band:</b>	20 (1993)
<b>Heft:</b>	5
 <b>Artikel:</b>	Le football suisse sur la voie du succès : avoir confiance en ses propres moyens
<b>Autor:</b>	Lenzin, René
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-912580">https://doi.org/10.5169/seals-912580</a>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 25.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Le football suisse sur la voie du succès

# Avoir confiance en ses propres moyens

Pour la première fois depuis 1966, l'équipe nationale suisse de football peut de nouveau participer à un grand tournoi. La qualification pour la Coupe du monde 1994 aux Etats-Unis a sans doute été l'événement le plus marquant de l'année sportive 1993 en Suisse.

Il y a deux ans, seul un avant de la «Bundesliga» – l'un des championnats les plus renommés du monde – était d'un niveau international: le Suisse Stéphane Chapuisat. Dans la saison en cours, il y a déjà quatre footbal-

René Lenzin

leurs suisses qui gagnent leur vie en Allemagne. Cela montre bien que, sur le plan international, le football suisse est pris au sérieux et que le championnat suisse n'est plus considéré comme une compétition destinée à assurer aux footballeurs étrangers une rente confortable, comme cela était encore le cas il y a peu.

## Belle série de succès

Cette nouvelle appréciation tient avant tout aux résultats obtenus par l'équipe nationale. Lors des matches de qualification pour la Coupe du monde, la Suisse n'a perdu qu'une fois et a gagné trois

L'équipe nationale suisse de football et son entraîneur Roy Hodgson.



## Discipline et tactique

L'entraîneur anglais Roy Hodgson, qui a succédé à Stielike, a pu s'appuyer sur cette force mentale nouvellement acquise et a de plus inculqué à l'équipe, au prix d'un travail intensif, une conception tactique qui donne à celle-ci une certaine sûreté de style. Son idée du football se fonde sur les critères – habituels pour les Anglais – de discipline, de cohésion de l'équipe et de confiance en ses propres forces. Entre-temps, l'équipe a suffisamment bien compris le système pour tenir le coup dans un match même lorsque cela ne va pas très bien et être capable de réagir lorsque elle est en train de perdre. Jusqu'ici, Hodgson a eu la chance de ne devoir ap-

repris l'équipe en 1989, alors qu'elle venait d'échouer une nouvelle fois lors des qualifications pour la Coupe du monde. Il a mis les joueurs en face de faits peu réjouissants en leur disant que, en comparaison internationale, ils étaient des joueurs de troisième catégorie et que c'est seulement en travaillant dur qu'ils pourraient progresser. Par la suite, l'entraîneur allemand a réussi à former une équipe de joueurs prêts à travailler davantage que ce qui est nécessaire pour le championnat suisse. Il est vrai que même sous Stielike, l'équipe a manqué sa qualification pour la Coupe d'Europe, mais il y a quand même eu un déclic chez les joueurs.



Stéphane Chapuisat (à droite) réussit une percée et le football suisse aussi.

porter que peu de changements dans son équipe, ce qui facilite grandement les mécanismes dont il est si souvent question dans le sport moderne. L'équipe a certainement de l'avenir; en effet, à quelques exceptions près, tous ses membres peuvent continuer à jouer pendant quelques années encore.

## Jouer à l'étranger

Au mois de janvier, les joueurs de l'équipe nationale suivront un camp d'entraînement aux Etats-Unis afin de savoir où ils en sont avant la Coupe du monde. Si ensuite ils réussissent à faire assez bonne figure parmi les 24 équipes qui participent à la Coupe du monde, non seulement ils recevront une récompense sous la forme de primes, mais encore ils seront certains de se faire remarquer par des responsables de club et par des intermédiaires qui sont à la recherche de joueurs. Peut-être qu'il y aura alors encore davantage de Suisses qui feront fureur dans des clubs étrangers. Joueur professionnel à l'étranger, tel est le mot magique pour presque tous les footballeurs suisses; en effet, contrairement à ce qui se passe dans l'équipe nationale, dans les clubs le football a (encore) de la peine à progresser dans notre pays. Et moi, lorsque l'on doit jouer dans un stade pratiquement vide, on se met à rêver non seulement des Etats-Unis, mais aussi de San Siro à Milan, de Bernabeu à Madrid ou du stade olympique de Munich.

L'année sportive 1993

## Les points forts du point de vue suisse

L'année sportive suisse 1993 a en réalité connu son premier jour de gloire en décembre 1992 déjà, lorsqu'en finale l'équipe de Coupe Davis n'a été battue que de justesse par les Etats-Unis. Quelque dix mois plus tard, les joueurs de tennis suisses se sont cependant fait remarquer d'une manière défavorable: à la suite de mauvais résultats contre l'Inde et Israël, la Suisse a de nouveau été exclue de la Coupe Davis mondiale. Avec la relégation de l'équipe de hockey aux Championnats du monde A, cela a constitué l'une des grandes déceptions sportives. Entre ces deux événements, il y a cependant eu toute une série de performances brillantes que nous énumérons ci-dessous, sans avoir la prétention d'être exhaustifs.



Werner Günthör, triple champion du monde.

- Lors des Championnats de monde A, l'équipe nationale de handball a obtenu une excellente 4<sup>e</sup> place, confirmant ainsi sa place parmi l'élite mondiale.
- L'équipe nationale des volleyeuses, qui était inconnue sur le plan international, essaie depuis quelque temps de se trouver dans une bonne moyenne et a pris la 3<sup>e</sup> place lors des Universiades.
- L'athlète Julie Baumann-Rocheteau a gagné une médaille d'or lors des Championnats du monde en salle au 60 m haies.
- Lors des Championnats du monde de bob, Gustav Weder a gagné une médaille d'or en bob à quatre et une médaille d'argent en bob à deux.
- Au lancer du poids, Werner Günthör est devenu pour la troisième fois de suite champion du monde et s'est ainsi racheté après l'humiliation essuyée aux Jeux olympiques de Barcelone.
- Au Championnat du monde d'aviron, il y a eu une médaille d'argent en double-scull et une en quatre sans barreur.
- Au Championnat du monde de ski alpin, seul Urs Lehmann a brillé parmi les Suisses: il a gagné la descente.
- Aux Championnats d'Europe de saut à cheval, la Suisse a gagné de l'or au classement par équipes et au classement individuel (Willi Melliger sur Quinta).
- Le judoka Eric Born est sorti deuxième au Championnat du monde dans la catégorie jusqu'à 65 kg, gagnant ainsi la première médaille que la Suisse ait jamais gagnée en CM.
- Rolf Biland et Kurt Waltisperg ont remporté pour la sixième fois déjà la victoire en side-cars au Championnat du monde de motos.
- Les cyclistes suisses ont également connu une bonne année: chez les amateurs, ils ont gagné une médaille de bronze dans la course contre la montre par équipes; chez les professionnels, Tony Rominger a brillamment remporté le Tour d'Espagne et s'est classé deuxième au Tour de France; Alex Züll a gagné la course Paris-Nice et s'est classé deuxième au Tour d'Espagne; quant à Pascal Richard, il a remporté le Tour de Romandie et le Tour de Lombardie.
- Dans le domaine des courses d'orientation, l'équipe suisse est devenue une nouvelle fois championne du monde, comme en 1991.